

ABREN CENTROS DE ACOPIO PARA AYUDAR A DAMNIFICADOS

LOCAL/6



EN EGIPTO, PROCLAMA TRUMP LA "PAZ" EN **MEDIO ORIENTE**

INTERNACIONAL/11

Diario de Colima

@Diario_deColima

@diariodecolima

Editora Diario de Colima

IARIODE OLIMA

MARINA

BIODIVERSIDAD

www.diariodecolima.com | Año 72 | No. 24,395 | \$12.00 | Colima, Colima | Martes 14 de Octubre de 2025

URGEN SERVICIO DE TRANSPORTE INCLUYENTE

ROSALES CHÁVEZ

La Fundación "Vidrio Figueroa" para el Discapacitado impulsa en Colima un proyecto de taxis incluyentes que contempla 30 unidades adaptadas con rampas eléctricas y medidas de seguridad para personas con discapacidad motriz.

Su presidente, Francisco Serrano Mendoza, explicó que el plan busca ofrecer un servicio digno y seguro, no con fines de lucro, sino de inclusión social.

Señaló que cada vehículo requiere una inversión superior a 600 mil pesos y pidió al Gobierno del Estado apoyo con las concesiones, ya que los choferes están dispuestos a adquirir y adaptar las unidades.

Añadió que la propuesta fue presentada a la gobernadora Indira Vizcaíno y a autoridades del Incodis.

El Gobierno del Estado de Colima, en coordinación con la Secretaría de Marina, presentó a la Semarnat la solicitud de autorización ambiental para el Sistema Arrecifal Artificial de Colima (SAAC), proyecto que con-

APLICAR REGLAMENTOS Y NORMAS

templa el hundimiento de los exbuques Cora y Baranda al oeste de Punta Juluapan. La iniciativa busca restaurar hábitats marinos, fomentar el turismo sustentable y fortalecer la biodiversidad.

MANZANILLO/8





OPINIÓN

Es de reconocer que Ciapacov resolviera la denuncia ciudadana en Villa de Álvarez, pero también señala la importancia del saneamiento de tuberías

GLORIETA 2

VÍCTOR CÓRCOBA HERRERO ROSA EVELIA VILLARRUEL FIGUEROA DAVID VILLARREAL ADALID CARLOS RAMÍREZ



Nacional de Transportistas Mexicanos en Colima reconoció las acciones de Asipona

La Confederación

y Copoma para reducir la saturación en el tramo Puerto-Jalipa

> Julio César **GONZÁLEZ RINCÓN**

La Confederación Nacional de Transportistas Mexicanos (Conatram) en Colima expresó su respaldo a las medidas implementadas por la Administración del Sistema Portuario



RESPALDAN MEDIDAS PARA AGILIZAR

TRANSITO EN ACCESO AL PUERTO

Nacional (Asipona) v la Comunidad Portuaria de Manzanillo (Copoma) para resolver la saturación en el tramo carretero Puerto-Jalipa.

El representante de la organización, Juan Alcaraz, reconoció que las disposiciones buscan mejorar la seguridad y el flujo vehicular en una zona utilizada tanto por transporte de carga como por trabajadores portuarios.

Aceptó que, pese a la tolerancia inicial, algunos operadores abusaron de las paradas permitidas, lo que generó afectaciones.

Consideró adecuado que ahora se apliquen los reglamentos y que las normas de ingreso al puerto se cumplan de forma pareja para agilizar la operación.

"Ahora lo que está haciendo es aplicar el reglamento y está bien", expresó.

MANZANILLO/8



DESPUÉS DE LOS DAÑOS

ÁS de 60 decesos y un sinnúmero de daños materiales fueron el resultado de las intensas precipitaciones durante la segunda semana de octubre. Según información de la Coordinación Nacional de Protección Civil, Veracruz e Hidalgo concentraron la mayor cantidad de daños.

Mientras la temporada de ciclones tropicales continúa, la respuesta a los percances generados debe seguir de manera simultánea a las medidas preventivas para afrontar los posibles huracanes o tormentas tropicales. Es decir, aunado a la alerta y la evacuación, debe mantenerse coordinación entre estados colindantes, un eslabón que demostró ser clave en las últimas horas para atender la emergencia en las entidades más afectadas.

La vulnerabilidad, en ocasiones, es resultado de la negligencia y la falta de previsión. Y aunque se ha prometido recurso disponible para desastres, será prudente constatar la efectividad de su aplicación. La reacción gubernamental, que incluye la movilización inmediata de brigadas de Bienestar para el

censo y la entrega de apoyos iniciales, es necesaria, sí. Pero no sustituye el deber preventivo.

Frente a este panorama, emerge la solidaridad ciudadana, en acciones como la postura de Colima y redes de planteles educativos, ejemplificado en la apertura inmediata a nivel nacional de 474 centros de acopio. Mientras tanto, habrá que ver cuánto de ese recurso se destina a obras de mitigación, dragado de ríos, construcción de presas reguladoras y reubicación preventiva, en lugar de ser un fondo solamente de reacción.





VÍCTOR CÓRCOBA HERRERO

ALGO MÁS QUE PALABRAS

BUSCAR EL ENCUENTRO SIEMPRE

UESTRA propia vida debe contar con el estimable propósito de ser, un permanente encuentro sorpresivo con aquello que nos acompaña, incluidos nuestros semejantes, y un reencuentro consigo mismo. Necesitamos hallarnos corazón a corazón, para la concurrencia de latidos en un mundo repleto de ofensivas, que ha de fraternizarse y no destruirse.

Sin duda, tampoco es saludable para nadie mantenerse distante, ni indiferente o pasivo; la cercanía es fundamental en un planeta totalmente globalizado, que requiere del don de la concordia entre semejantes. Hemos de entrar en diálogo, sin exclusiones de ningún tipo, sabiendo que nadie tiene la verdad absoluta. Por eso, es vital escucharse, atenderse y entenderse, unirse y reunirse en alianza, para conciliarnos entre sí.

Seamos responsables, pues; comprometámonos en defender y proteger los derechos humanos, poniéndonos en disposición de esas gentes que son víctimas de un aluvión de injusticias y dejadez por parte de todos. Ciertamente, las autoridades tienen que implicarse mucho más, pero también nosotros tenemos que redoblar esfuerzos en la lucha contra la impunidad, fomentando la unidad y el amparo, nunca el aislamiento y el desamparo.

Esto nos demanda el cultivo de una racionalidad humana más observadora, justa e ilustrada. En efecto, hay que salir de esta mediocre mundanidad, conocerse y reconocerse como seres en relación, apoyarse en caminos recorridos, pero esperanzarse en otro futuro más melódico que terrícola.

Sí, es bueno meditar, encontrarse uno a sí mismo y salir a desprenderse en busca de una mano amiga. Buscando las lozanas sensaciones se hallan las imágenes, las nuevas sendas con sus lenguajes y sensibilidades; quizás tengamos que poner más poesía y menos poder, porque nuestras entretelas son débiles y el cuerpo orgulloso, lo que debe animarnos a no desfallecer jamás, para poder bajar del pedestal y liberarnos del aluvión de cadenas que nos ahogan diariamente

Son estos períodos difíciles, de los que debemos aprender a dejarnos ayudar para que nos apoyen, los que nos sacan del individualismo, fortaleciendo los lazos, incluso de personas que, en un principio, no estaban próximas a nosotros. Una vida grande siempre nace del encuentro, debido a un gran motivo y a un fuerte fundamento.

Con la situación que tenemos, en la que los desastres se multiplican y amplifican, devastando vidas y medios de subsistencia, suprimiendo en un soplo décadas de avances en materia de desarrollo, no debe ser tanto un problema más, si en la toma de decisiones comenzamos por mejorar el ánimo para conectarnos entre nosotros, haciendo frente conjunto en correspondencia a las adversidades. La suma de fuerzas eleva, aparte, el espíritu: ¡Que lo sepamos!



GLORIETITA Ante el difícil panorama que viven varios estados de la República por el paso de las lluvias, se afianza la solidaridad colimense con campañas de acopio. **Diario de Colima**.

GLORIETA Que a nivel estatal no se cuente con taxis incluyentes, podría ser una buena razón para que se convierta en una de las prioridades de las autoridades de Movilidad. Infortunadamente, proyectos como el que expone la Fundación "Vidrio Figueroa" parecen quedarse estancados a través de las administraciones. La inacción ante este tema se traduce en

exclusión. Colima tienen una considerable área de oportunidad en cuanto a transporte incluyente. **Diario de Colima.**

NO HAY PAZ SIN JUSTICIA El plan de **Donald Trump** en Gaza solo consolida los intereses de Israel, mientras deja a Palestina bajo ocupación y vulnerabilidad. El alto al fuego firmado con Egipto, Qatar y Turquía es temporal y no resuelve los daños estructurales: la Franja sigue devastada, con miles de desplazados, hambre y testimonios de abusos. La "paz histórica" anunciada es más un alto en el conflicto que un verdadero acuerdo; los planes israelíes continúan su rumbo, asegurando estabilidad para unos y precariedad para otros, mientras la justicia y la soberanía palestina permanecen aplazadas. Sandra Sevilla.

ACUMULACIÓN La acera y el asfalto de la avenida General Diego García Conde, en Villa de Álvarez, son afectados por una acumulación de tierra, hojarasca y basura. La falta de limpieza ha sido agravada por las recientes lluvias, que esparcieron los residuos por toda la zona, misma que es usada para caminar o hacer ejercicio. La presencia de tierra y residuos naturales crea un riesgo de accidentes, como resbalones, impidiendo el uso seguro de la banqueta. Vecinos solicitan a las autoridades del municipio tomar

medidas inmediatas para sanear la zona.

Marcelo Aguilar.

GLORIETAZO El cese del derrame de aguas negras en Villa de Álvarez, a raíz de un reporte ciudadano, es muestra de la capacidad de respuesta por parte de Ciapacov. La intervención de la institución, aunque efectiva al final, se manejó bajo un esquema reactivo, no preventivo. Esta solicitud

por parte de los villalvarenses, que concluyó en la reparación de emergencia exitosa, podrá llevar a que la comisión mantenga un mapeo constante del estado de las redes de drenaje en la zona conurbada. Es de reconocer que los ciudadanos externaran sus necesidades, y que el equipo de Ciapacov detuviera la inundación en la vialidad, pero también deja un precedente sobre la importancia del saneamiento de tuberías y la garantía de una infraestructura en constante mejora. **Diario de Colima.**



Director General

Francisco Daniel Reyes Carriera

Directora Editorial

Mayra Vázquez Laureano

Jefe de Información

Pedro Rosas Alatorre

Coordinadora de Edición

Sandra Patricia Sevilla Trujillo

Los artículos son responsabilidad de quienes los firman. Diario de Colima, periodicidad: lunes a viernes. Editor responsable de la información: Pedro Rosas Alatorre. Responsable de editoriales: Mayra Vázquez Laureano. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2024-040410512100-101, No. Certificado de Licitud de Título y Contenido 17665. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima. Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 55-53-40-24-50 Servicios Informativos: SUN. http://www.diariodecolima.com Consulte nuestro Aviso de Privacidad: https://diariodecolima.com/AvisodePrivacidad.html/ TELÉFONOS: PUBLICIDAD 312-193-38-83 Email: gventas@pucoma.com / suSCRIPCIONES 312-193-38-83 / DENUNCIAS CIUDADANAS Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima.gg gmail.com. Terminos y Condiciones: https://diariodecolima.com/TerminosyCondiciones.html





RECIBEN 700 BENEFICIARIAS



La gobernadora Indira Vizcaíno comentó que esta pensión significa seguridad y autosuficiencia.

La gobernadora Indira Vizcaíno dijo que este apoyo es un reconocimiento al trabajo que realizan, atendiendo a la familia y encargándose de su hogar

REDACCIÓN

Se llevó a cabo ayer la entrega de tarjetas de la Pensión Mujeres Bienestar a 700 nuevas beneficiarias de este programa que les otorga 3 mil pesos bimestrales, en evento que encabezó la gobernadora Indira Vizcaíno Silva.

En el municipio capitalino hay mil 920 mujeres con este apoyo, que representa inversión superior a los 24.3 millones de pesos, mientras que en todo el estado hay ya más de 7 mil 400 mujeres en la Pensión Mujeres Bienestar, con inversión de 94.5 mdp.

"Colima es uno de los estados donde la entregamos al 100 por ciento de las personas con discapacidad; el Gobierno Federal entrega esta pensión de cero a 30 años, y en Colima nosotros ponemos la mitad del dinero para que pueda llegar a personas de hasta 64 años", sostuvo.

Indira Vizcaíno dijo que esta Pensión Mujeres Bienestar, que impulsa la presidenta Claudia Sheinbaum, está dirigida sólo a mujeres, como reconocimiento a todo el trabajo que hacen en casa, aten-

Es una manera de decirles gracias por estar, por resistir, por cuidar, por siempre dar el extra, aunque estemos cansadas

Indira Vizcaíno Silva

diendo a toda la familia y encargándose de su hogar.

"Es una manera de decirles gracias por estar, por resistir, por cuidar, por siempre dar el extra, aunque estemos cansadas", dijo.

Comentó a las personas beneficiarias que con su tarjeta van a recibir esta pensión cada dos meses y cada una sabrá si lo guarda, si lo gasta o cómo usa su dinero.

Asimismo, dijo que esta pensión significa seguridad y autosuficiencia, recordó que el siguiente mes recibirán su primer depósito (bimestre noviembre-diciembre) y les recomendó que lo inviertan en ellas mismas, porque se merecen eso y muchísimo más.

ENTREGAN COLIBECAS COMPUTADORAS

Por otra parte, la gobernadora continuó la entrega de Colibecas Computadoras a estudiantes de primer grado de secundarias públicas, y en esta ocasión tocó el turno a 362 alumnas y alumnos del municipio de Cuauhtémoc, siendo éste el cuarto año consecutivo que su administración estatal otorga dicho beneficio en este nivel educativo.

"Lo que queremos decirles al entregarles este equipo de cómputo es que creemos en ustedes como generación, que queremos que todos tengan las mismas oportunidades", dijo la mandataria.

Foto Efraín Medina Soto

ABANDONADA

Vecinos de la colonia Villas San José, en el municipio de Villa de Álvarez, reportan que esta gasolinera, ubicada por la calle Benito Juárez, desde hace años se encuentra sin funcionar, abandonada, vandalizada, con basura y en pésimas condiciones, ya que es utilizada como refugio y baño público.



LOCALES

Exporta Colima cerca de 14 mdd en productos agrícolas a EU: Sedeco

Hugo RAMÍREZ PULIDO

Colima registra exportaciones hacia Estados Unidos por casi 14 millones de dólares, principalmente de productos agrícolas como melón, sandía y papaya, informó Francisco Rodríguez García, subsecretario de Desarrollo Económico estatal.

Por otra parte, aseguró que las importaciones del estado provienen principalmente de China e incluyen maquinaria, equipo eléctrico y artículos de plástico, los cuales se destinan tanto al consumo local como al tránsito hacia otras regiones del país.

El funcionario destacó que la consulta regional del T-MEC, convocada por la Secretaría de Economía, busca integrar la perspectiva de los estados y productores en la negociación nacional, permitiendo que se identifiquen oportunidades para fortalecer sectores exportadores y atraer inversión al estado.

"Este foro nos permite conocer cómo los productores colimenses se ven afectados y qué oportunidades pueden generarse para sustituir importaciones de China por producción local", señaló Rodríguez García.

El subsecretario explicó que la consulta consta de 13 preguntas, enfocadas en la integración de la economía de Colima con el T-MEC, su impacto en empleo y desarrollo industrial, así como en las oportunidades de inversión y crecimien-



Francisco Rodríguez destacó que la consulta regional del T-MEC busca integrar la perspectiva de los estados y productores en la negociación nacional.

to de mercados tecnológicos e industrias locales.

Los resultados serán analizados durante el Foro Regional que se realizará el 28 de octubre, en el Complejo Administrativo, y sus conclusiones se integrarán en un documento que será llevado a la mesa nacional de negociación.

Por último, Rodríguez García destacó el papel estratégico del puerto de Manzanillo, que no sólo facilita importaciones y exportaciones hacia Estados Unidos y Canadá, sino que también puede convertirse en un eje clave para atraer inversiones y desarrollar una economía más industrializada en la región.

Este foro nos permite conocer cómo los productores colimenses se ven afectados y qué oportunidades pueden generarse para sustituir importaciones de China por producción local

Francisco Rodríguez García

Afirma Seder que drones e lA impulsan la modernización de la agricultura

RAMÍREZ PULIDO ·

La agricultura y la ganadería en Colima comienzan a transitar hacia un modelo más tecnológico y sustentable, aseguró Elías Lozano, subsecretario de Desarrollo Rural del estado, destacando el uso de drones para supervisión de cultivos y la aplicación de inteligencia artificial como herramientas clave para optimizar la producción, reducir el uso de químicos y mejorar la calidad de la tierra.

"En la parte tecnológica se ha avanzado muchísimo; viene ahora una revolución en la agricultura sustentable", explicó Lozano, subrayando que el sector se aleja gradualmente de fertilizantes, fungicidas e insecticidas, privilegiando productos orgánicos que restauran la riqueza de los suelos y permiten cosechas importantes, sin comprometer la salud del medio ambiente.

En paralelo, el subsecretario anunció la entrega de cerca de 100 mil alevines en seis cuerpos de agua de Comala, un proyecto que busca fortalecer la reproducción acuícola, generar empleos y apoyar la economía local.

Para ello, dijo el funcionario estatal, se contará con la participación de productores, asociaciones, así como representan-



Elías Lozano Ochoa, subsecretario de Desarrollo Rural del estado.

CUIDADO

El funcionario estatal aseguró que el sector se aleja gradualmente de fertilizantes, fungicidas e insecticidas, privilegiando productos orgánicos que restauran la riqueza de los suelos

tes del IMSS, Conagua, Sader y FIRA, en un diálogo orientado a diseñar políticas públicas que respondan a las necesidades reales del sector.

Por último, Elías Lozano Ochoa destacó la importancia de la próxima reunión programada para el próximo 28 de octubre, donde los distintos sectores productivos del estado analizarán la negociación del T-MEC entre México, Estados Unidos y Canadá





LOS PELIGROS DE LA NIÑEZ, EMERGENCIA NACIONAL

SCUCHAMOS frecuentemente la expresión: "las infancias son el futuro de la humanidad". Nada más falso. Los niños y las niñas necesitan aquí y ahora que se les proteja de todos los peligros a los que están expuestos; de lo contrario, ningún futuro habrá para ellos o ellas. De por sí, el panorama para las adolescencias es sumamente incierto, y al paso que vamos, toda la humanidad está en serio peligro.

Palestina es una muestra clara de la resistencia por la sobrevivencia: en esta guerra contra su pueblo, la niñez es la que ha salido más afectada. Todos los días observamos a través de los medios cómo están siendo masacradas por un Estado genocida (de nombre Israel), desoyendo todas las protestas mundiales; si no mueren por una bomba, mueren por hambre, traducida en desnutrición extrema, o enfermedades que, por falta de atención, son ya incurables.

En nuestro país, si bien no estamos en una guerra concebida como tal, en otro sentido, sí: la lucha por la sobrevivencia diaria debido a la inseguridad, la falta de empleos, pobreza, desapariciones, y no podemos dejar de mencionar el problema fuerte de la migración forzada, cuya consecuencia es la separación de cientos de niños y niñas de sus padres, enfrentando situaciones graves de salud, psicológicas y de esa contención emocional que solo la familia unida proporciona de manera sana y satisfactoria.

En ese sentido, no en solamente Gaza, la niñez está en grave peligro. Según datos de Aldeas Infantiles SOS, México ostenta el primer lugar mundial de abuso sexual infantil. Las grandes redes de pornografía infantil son una parte muy lucrativa que les aporta a quienes las integran grandísimas cantidades de dinero; aunado al negocio redondo que realizan al traficar con sus órganos, cuando ya la otra línea no les es redituable.

Por otro lado, la OCDE (Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos) informa que, en nuestro país, se registran 5.4 millones de casos al año de algún tipo de abuso sexual y de otro tipo a menores. Estas cifras se vinculan estrechamente con lo reportado de Aldeas Infantiles SOS, de ahí el primer lugar en este rubro tan altamente doloroso.

Igualmente, es ampliamente conocido, y sigue ocurriendo: 60 por ciento de los abusos ocurren en el hogar y los agresores son familiares cercanos, vecinos o personas muy allegadas a la familia. Lo grave de todo esto es que, de cada mil casos que ocurren, se denuncian 100, llegan a juicio 10 y solamente uno recibe condena. El sistema de justicia de nuestro país tiene una gran responsabilidad en este rubro, pues no se vislumbra un avance, donde los responsables ya identificados reciban el castigo correspondiente.

Se ha procurado por parte de las organizaciones de la sociedad civil promover una cultura de la denuncia a estos y otros casos de violencias, pero el hecho de no ver resultados positivos para las víctimas, y sí una impunidad rampante, se traduce en desaliento que aparece favoreciendo más a victimarios que a las víctimas.

La Ley de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes es el instrumento legal que los protege de este y otros abusos; sin embargo, no hay políticas públicas que focalicen el problema como algo de atender de manera urgente, pues los anteriores datos nos deberían de poner en alerta máxima a este grave problema.

La propuesta es que, desde los municipios, se promuevan campañas de protección a la niñez, mediante la promoción de una cultura de la denuncia, paralelo a exigir a las autoridades correspondientes una pronta y expedita atención a las denuncias en proceso y las que se vayan presentando. Ninguna niña, niño o adolescente tendría que pasar por esta dolorosa experiencia.





LA ENCUESTA QUE VALE

I los políticos fueran realistas, entonces todas las encuestas de aprobación que sustentan cada mes o cada año y donde aparecen con cifras cercanas a 100 por ciento tendrían que cruzarse con la realidad de todos los días: el enojo del pueblo (ese pueblo que nunca se equivoca) contra los funcionarios, sale a relucir sin ajustes estadísticos ante cada adversidad natural que revela la pobreza de la mayoría de los mexicanos.

La agresividad y enojo del pueblo en los municipios que visitó el domingo la presidenta Claudia Sheinbaum y la forma en que esa cólera no permitía el razonamiento institucional, es un indicio de que abajo de las encuestas de aprobación se esconde una sociedad profundamente enojada.

Hizo bien la presidenta en salir a algunas zonas de desastre el domingo y lunes para ver en vivo y en directo los estragos de la naturaleza, pero hizo mal en hacerlo de manera directa sin mecanismos y formaciones políticas de intermediación que previamente debieron de hacer sentir la decisión pública de atender a los damnificados. Y lo más grave de lo ocurrido el domingo fue la constatación de que las instancias de intermediación política de los tres niveles de gobierno y las oficinas encargadas de pulsar los estados de ánimo dentro de las políticas de bienestar no han cumplido con sus funciones que no se circunscriben.

Diputados locales y federales y senadores, los mismos que en campañas se arremangan las camisas para solicitar el voto con promesas de atención a la problemática social persistente y estructural y a la hora de conflictos como los desastres derivados de la furia de la naturaleza son los primeros en hacerse notar por su ausencia.

Las estructuras políticas de la representación popular ha sido un fracaso en tanto que diputados y senadores y muchos gobernadores solo visitan comunidades abandonadas para pedir el voto y nunca más se vuelven a preocupar por la problemática del microcosmos social de la marginación.

La furia popular no dejó que la presidenta Sheinbaum Pardo tratara de razonar con ellos la dimensión de los problemas y les pudiera explicar las decisiones que están en manos de las autoridades no solo para atender la emergencia del momento, sino para identificar la sociología de la marginación y tener en claro que las asignaciones directas de apoyo con cargo al presupuesto no resuelven el problema de la pobreza, y apenas ayudan a paliar el corto plazo con dinero que se va en el gasto cotidiano.

Detrás de esas escenas de enojo social e impotencia gubernamental, se encuentra la verdadera dimensión de la marginación social que no se resuelve con una entrega directa de dinero, sino que tiene que ver con las condiciones de vida *in situ* de familias que se han asentado en zonas de alto riesgo y revela la criminal incompetencia de las autoridades para evitar que ello ocurra y para crear políticas sociales de asentamiento en zonas que no representen peligro cotidiano.

Nuevamente se volvió a probar que la realidad real no es la realidad de las encuestas de aprobación que aplauden el trabajo cotidiano de los políticos y gobernantes.

Política para dummies: la política también se percibe en la furia de la sociedad ante sus condiciones de marginación.



EL NOBEL DE ECONOMÍA 2025

OMO cada octubre, se entregó en Estocolmo el Premio Nobel de Ciencias Económicas, que otorga el Banco de Suecia en memoria de Alfred Nobel. Este año, el galardón recayó en Joel Mokyr, Philipe Aghion y Peter Howitt, tres economistas que desde distintas perspectivas han intentado responder un cuestionamiento simple pero crucial: ¿cómo se genera el crecimiento económico? Su respuesta es tajante: con innovación.

Durante gran parte del siglo XX, la teoría económica señaló que el crecimiento se explicaba por factores externos como el clima, los recursos naturales o una mejora tecnológica espontánea. Pero Aghion y Howitt cambiaron esa percepción.

Su modelo de crecimiento demostró que se genera desde dentro: son los empresarios, inventores, científicos y trabajadores quienes mueven las fuerzas de cambio a través de la competencia, aprendiendo y reemplazando lo obsoleto por lo nuevo.

Para ello retomaron el concepto de "destrucción creativa", formulado por el economista Joseph Schumpeter. Cada innovación destruye lo anterior, pero abre espacio a algo mejor.

Mokyr, por otro lado, lo explica desde la historia económica. Para él, lo que transformó Europa no fueron las máquinas, sino la mentalidad. La Ilustración creó una cultura de curiosidad, evidencia y experimentación.

"El cambio clave no fue tecnológico, sino cultural: la disposición a cuestionar la sabiduría heredada y a creer que el descubrimiento y el progreso eran posibles." (A Culture of Growth, Princeton University Press, 2016).

Aquí hay una gran lección: dejar de preguntarse en qué creer para comenzar a cuestionarse qué podemos descubrir.

Ahora, ¿qué tiene que ver esto con nosotros? Mucho. En México asociamos la innovación con laboratorios en Silicon Valley o universidades extranjeras, pero en realidad tenemos todo para crear condiciones en que las ideas circulen, se mezclen y encuentren apoyo institucional.

El problema es que seguimos lejos de eso. Nuestro país invierte apenas 0.27 por ciento del PIB en ciencia, frente a 5.21 por ciento de Corea y 3.59 por ciento de EU (Banco Mundial 2024).

La brecha es más evidente cuando observamos que en 2023 México registró menos de diez mil patentes, frente a más de 135 mil en Corea y más de 320 mil en EU

Si como advierten los Nobel, el progreso depende de la cultura de experimentación y la generación de nuevas ideas, nuestro país tiene dos grandes retos.

Primero, crear instituciones que premien la curiosidad y el conocimiento útil, así como foros de innovación que aglutinen a universidades, empresas y gobiernos.

Segundo, romper la trampa del conformismo productivo: abrir espacio a más emprendedores tecnológicos, reducir brechas regulatorias y garantizar que la competencia sea motor, no amenaza.

El Nobel de este año es por tanto la oportunidad de entender que el crecimiento no depende únicamente de los recursos naturales como el petróleo, sino que se cultiva con educación, investigación y la libertad de las ideas

La historia enseña que los países que se atreven a experimentar son los que más avanzan. Y los que se conforman con reproducir lo mismo (sin invertir en conocimiento) terminan observando desde el antagonismo cómo el mundo cambia.

*Presidente de la Asociación de Egresadas y Egresados de Economía UCOL

dvaeconomia@gmail.com

EN COLIMA

ASEGURA PODER JUDICIAL RECURSOS PARA CIERRE DE 2025

Juan Carlos Montes y
Montes explicó que realizaron gestiones oportunas ante la Secretaría de
Finanzas, asegurando la
disponibilidad de recursos
para cubrir los compromisos laborales sin contratiempos

Hugo RAMÍREZ PULIDO

El Poder Judicial de Colima dispone de recursos suficientes para garantizar el pago de quincenas, aguinaldos y canasta básica del personal durante el cierre del presente año, informó el magistrado presidente del Supremo Tribunal de Justicia del Estado (STJE), Juan Carlos Montes y Montes.

Explicó que, aunque en años anteriores el presupuesto asignado solía agotarse hacia finales del ejercicio, este 2025 se realizaron gestiones oportunas ante la Secretaría de Finanzas, asegurando la disponibilidad de recursos para cubrir los



compromisos laborales y operativos sin contratiempos.

"El presupuesto se agota año con año, pero la buena noticia es que este 2025 no vamos a tener problema, sobre todo con los gastos más fuertes del cierre, como quincenas, aguinaldos y apoyos al personal. Las gestiones con el Ejecutivo van avanzando favorablemente", destacó.

Asimismo, el titular del STJE subrayó que las ampliaciones presupuestales gestionadas permitirán no sólo cumplir **LOCALES**

El presupuesto se agota año con año, pero la buena noticia es que este 2025 no vamos a tener problema, sobre todo con los gastos más fuertes del cierre, como quincenas, aguinaldos y apoyos al personal

Juan Carlos Montes y Montes

con los pagos de fin de año, sino también mantener las acciones de fortalecimiento institucional y mejora del servicio jurisdiccional, prioridades que han caracterizado a la administración en los últimos años. "Seguiremos dotando a nuestro personal de herramientas y recursos suficientes para brindar una atención de calidad a la ciudadanía", agregó Montes y Montes.

En relación con la nueva estructura orgánica del Poder Judicial, el magistrado confirmó que ya se ha establecido coordinación con los nuevos órganos, como el Tribunal de Disciplina y el Órgano de Administración, creados tras la publicación de la nueva Ley Orgánica del Poder Judicial del Estado de Colima.

"La ley define claramente las atribuciones de cada órgano y trabajaremos de manera conjunta para cumplir con las tareas inherentes al Poder Judicial", dijo, al mismo tiempo que reiteró el compromiso de su administración con la eficiencia, transparencia y atención a la sociedad colimense.

Fortalece UPC lazos educativos en Washington State University Pasco

Manolika SILVA ROSALES

La Universidad Estatal de Washington (WSU) en Pasco recibió, la semana pasada, a la delegación de estudiantes y maestros de la Universidad Pedagógica Nacional (UPN) de Colima.

Este encuentro tuvo como propósito fomentar lazos de entendimiento mutuo y explorar metodologías educativas innovadoras, beneficiando a ambas instituciones en su misión de formar a futuros líderes en la educación.

Esta acción forma parte de la Semana de Intercambio Cultural y Educativo que se celebra en la región del 10 al 19 de octubre, en donde también participaron universidades de Korea, Singapur y

ENCUENTRO

La finalidad de este encuentro fue fomentar lazos de entendimiento mutuo y explorar metodologías educativas innovadoras, beneficiando a ambas instituciones en su misión de formar a futuros líderes en la educación

Estados Unidos.

Los colimenses asistieron a sesiones informativas y talleres especializados en temas de pedagogía binacional, tecnología en el aula y retos de la educación superior en el Siglo 21.

La interacción con el cuerpo docente de WSU permitió un enriquecedor debate sobre las prácticas de enseñanza y la diversidad de sistemas educativos.



La delegación de la UPN Colima, de intercambio cultural y educativo

iAVISO BANCOPPEL!

BanCoppel, S.A. Institución de Banca Múltiple te informa que por razones de estrategia de distribución de servicio y de mercado, a partir del día 26 de octubre de 2025 la sucursal 517 "México", que se encuentra ubicada en Av. México #382 entre calles Gral. Anaya y Nicolás Bravo, Col. Manzanillo Centro, Manzanillo, Colima, C.P. 28200 dejará de operar como Sucursal y sus funciones cambiarán a Módulo Bancario.

BanCoppel S.A. Institución de Banca Múltiple es una persona moral distinta a Coppel S.A. de C.V., así como de cualquiera de sus negocios afiliados o vinculados.

• • BanCoppel

CDHEC

ANUNCIAN PREMIO ESTATAL EN DERECHOS HUMANOS "MARGARITA SEPTIÉN" 2025

Serán tres categorías: física, persona moral y trayectoria académica; en cada una se entregarán una medalla, un reconocimiento y un estímulo económico de 10 mil pesos

AGUILAR

La Comisión de Derechos Humanos del Estado de Colima (CDHEC) presentó la convocatoria para el Premio Estatal en Derechos Humanos "Margarita Septién" 2025, una distinción que busca reconocer, visibilizar y honrar las trayectorias más destacadas -individuales, colectivas y académicas- en la promoción, defensa y resignificación de los derechos humanos en la entidad.

Este galardón representa un reconocimiento a la labor constante de quienes,



Manuel Vega dio a conocer la convocatoria, la cual, dijo, busca reconocer las trayectorias más destacadas en la promoción y defensa de los derechos humanos.

desde distintos ámbitos -la educación, la organización comunitaria, la comunicación, la investigación o el activismo-, trabajan día a día para construir una sociedad más justa, equitativa y solidaria.

El Premio se entregará en tres categorías: persona física, persona moral y trayectoria académica. Cada categoría contará con una medalla, un reconocimiento oficial y un estímulo económico de 10 mil pesos, que serán otorgados durante un acto público en el marco del Día Internacional de los Derechos Humanos, el 10 de diciembre de 2025.

Durante la presentación, el presidente de la CDHEC, Manuel Vega Zúñiga, comentó que "Margarita Septién era una mujer adelantada a su época en muchos senti**LOCALES**

Margarita Septién era una mujer adelantada a su época en muchos sentidos, una visionaria. Su compromiso con la transformación y su enfoque profundamente humano marcaron una ruta clara hacia el cambio social

Manuel Vega Zúñiga

dos, una visionaria. Tenía una meta concreta y específica en torno a la educación y el trabajo social. Su compromiso con la transformación y su enfoque profundamente humano marcaron una ruta clara hacia el cambio social".

Por su parte, la secretaria ejecutiva de la CDHEC, Carmen García García, destacó que el Premio "Margarita Septién" busca impulsar el reconocimiento público de personas y organizaciones que promueven transformaciones sociales desde la empatía, la justicia y la defensa de los derechos humanos.

Las postulaciones podrán realizarse hasta el 21 de noviembre de 2025, de manera presencial, en las oficinas de la Comisión (Aniceto Castellanos 410-A, Col. San Pablo, Colima, Col.) o vía electrónica al correo cdhcolima@cdhcolima.org.mx.

Abren centros de acopio en planteles escolares

SILVA ROSALES

Debido a las afectaciones que ocasionó la presencia del huracán Raymond en Veracruz, Puebla, Hidalgo y San Luis Potosí, en los planteles adscritos a la Dirección General de Educación Tecnológica Industrial (DGETI) de Colima se instalaron centros de acopio para apoyar a las familias damnificadas por las lluvias.

Estos centros de acopio de la zona conurbada están en los CBTIS 19 y 157, en los cuales se recibirán productos no perecederos, de 7 de la mañana a 8 de la noche.

ARTICULOS

Los productos que se reciben son agua embotellada y alimentos no perecederos, como atún, frijoles, arroz, galletas, o sopas instantáneas, además de artículos de higiene personal como jabón, pasta dental, toallas sanitarias y papel higiénico



Los productos que se reciben son agua embotellada y alimentos no perecederos, como atún, frijoles, arroz, galletas, o sopas instantáneas, además de artículos de higiene personal como jabón, pasta dental, toallas sanitarias papel higiénico o shampoo.

CBTIS 19 y 157.

Asimismo, productos de limpieza como cloro, detergente, escobas, trapeadores, ropa, calzado, cobijas y colchonetas, así como medicamentos básicos y botiquín de primeros auxilios.

Los 474 planteles de la DGETI serán centros de acopio para reunir víveres, artículos de higiene, limpieza, ropa y cobijas, los cuales serán enviados a las comunidades más afectadas.

Anuncia VdeA taller de cronistas para niñas y niños

Manolika SILVA ROSALES

El Ayuntamiento de Villa de Álvarez presentó la convocatoria para participar en 8 el Taller de Formación de Instructores de Cronistas Infantiles, dirigida a integrantes de comités de barrio, comisarios y comisarias municipales, agentes culturales, ខ្ល agentes de cambio y población en general.

La alcaldesa Tey Gutiérrez Andrade comentó que "celebro que podamos hacer este Taller de Formación de Instructores de Cronistas Infantiles, porque esos formadores nos ayudarán a reforzar el sentido de pertenencia de las niñas y los niños de las 189 colonias de Villa de Álvarez".

Este anuncio lo hizo acompañada por representantes del Centro Colimense de Investigaciones Educativas, el Claustro Académico Fiat Lux, la Asociación Colimense de Periodistas y Escritores y la Asociación de Cronistas de Pueblos y Ciudades del Estado de Colima.

José Luis Márquez Figueroa, rector del Claustro Académico Fiat Lux, explicó que el Taller, en una primera generación,



La alcaldesa Tey Gutiérrez anunció que el taller está dirigido a integrantes de comités de barrio, comisarios y comisarias, agentes culturales, agentes de cambio y población en general.

tiene un cupo para 25 personas, el cual se realizará del 20 al 24 de octubre, en las instalaciones del Centro Cultural Sur, de la colonia Real Centenario.

Además, José Salazar Aviña, coordinador académico del Taller, explicó que el proyecto está pensado para romper una brecha intergeneracional, pues las nuevas generaciones no tienen mucha comunicación con generaciones de personas adultas y adultas mayores para la transmisión de acontecimientos relevantes de la comunidad.

Bomberos de Colima recibe donativos de la campaña "Propina Roja"

SILVA ROSALES

La presidenta del Patronato de Bomberos Colima, Blanca Ursúa, agradeció al dirigente de la Canirac, Rodrigo Ramírez Vargas. por la iniciativa que se tuvo para integrar a

restaurantes a la campaña "Propina Roja", la cual concluyó este fin de semana.

"Este esfuerzo no sería posible sin el apoyo decidido de la Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes y Alimentos Condimentados y de su presidente, Rodrigo Ramírez", expresó, al reconocer que han demostrado un alto sentido de responsabilidad social al haber sumado a los agremiados de la cámara a esta noble

Comentó que fueron 17 botes los que se repartieron en esta ocasión para sumarse a esta causa, y a través de ellos se recibieron los donativos, en pro de Bomberos Voluntarios Colima.

En esta iniciativa se invitó a la ciudadanía a sumar pequeñas acciones durante el mes de agosto, y los meseros y meseras de distintos restaurantes de la zona conurbada decidieron participar voluntariamente, para destinar sus propinas al fortalecimiento de esta institución.

Esta acción, dijo, buscó sensibilizar a la sociedad sobre la importancia de contar con cuerpos de emergencia preparados, equipados y activos.



MUNICIPIOS





FUNDACIÓN "VIDRIO FIGUEROA"

IMPULSAN PROYECTO DE TAXIS INCLUYENTES

Buscan garantizar un transporte digno para personas 🖁 con discapacidad motriz

ROSALES CHÁVEZ

TECOMÁN.- Con el objetivo de garantizar un transporte digno y seguro para personas con discapacidad motriz, la Fundación Vidrio Figueroa para el Discapacitado impulsa un proyecto de taxis incluyentes en el estado, informó su presidente, Francisco Serrano Mendoza.

Explicó que la propuesta considera 30 unidades adaptadas con rampas eléctricas y medidas especiales de seguridad, que permiten a los usuarios abordarlas directamente con su silla de ruedas.

Serrano Mendoza señaló que el proyecto lleva casi 2 años en gestión ante

INCLUSIÓN

La propuesta contempla 30 unidades adaptadas con rampas eléctricas y medidas especiales de seguridad, que permita a los usuarios abordar directamente con su silla de ruedas.



Francisco Serrano informó que cada unidad requiere una inversión superior a

el Gobierno del Estado, y precisó que únicamente solicitan apoyo con las concesiones, ya que los propios choferes están dispuestos a adquirir y adaptar los

Destacó que cada unidad requiere una inversión superior a 600 mil pesos y que el modelo no busca generar ganancias, sino ofrecer un servicio social esencial que actualmente no existe en la entidad.

"Colima sería el único estado que aún no cuenta con este tipo de transporte.

Queremos que las personas con discapacidad no permanezcan confinadas por falta de movilidad", expresó.

Mencionó que la propuesta ya fue presentado a la gobernadora Indira Vizcaíno, al secretario de Gobierno y al Instituto Colimense para la Discapacidad.

Finalmente, llamó a las autoridades estatales para que autoricen el proyecto y Colima se sume a las entidades que cuentan con taxis adaptados, promoviendo la inclusión y la movilidad universal.

Reabren playas en **Armería**

ARMERÍA.- El Ayuntamiento de Armería informó que las playas El Paraíso y Cuyutlán ya se encuentran abiertas al público, por lo que invitó a los colimenses y a los visitantes a disfrutar del mar y la gastronomía local.

La administración municipal destacó que ambas playas ofrecen atractivos para todo tipo de visitantes: El Paraíso, por su ambiente familiar y tranquilo, y Cuyutlán, por su característico oleaje y ambiente tradicional.

Las autoridades municipales exhortaron a disfrutar de estos espacios con responsabilidad, respetando las indicaciones de seguridad y cuidando el entorno natural. Asimismo, pidieron a la población mantener limpias las playas y evitar el uso de plásticos de un solo uso.

El gobierno municipal reiteró su compromiso de mantener en óptimas condiciones los principales destinos turísticos de Armería, promoviendo un equilibrio entre el disfrute de los visitantes y la conservación ambiental.



Promueven la salud mental y la prevención emocional

TECOMÁN.- Con amplia participación de estudiantes, especialistas y público, se realizó la Jornada de Conferencias por el Día Mundial de la Salud Mental, organizada por la Asociación de Psicólogos del Valle de Tecomán A.C.

José de Jesús Mercado Schulte impartió la charla "Criterios, Diagnóstico e Intervención Psicoterapéutica del Trastorno Depresivo"; Jessica Naranjo Lázaro presentó "En tiempos de estrés, ¿vives

Luis o sobrevives?"; y Miguel Enrique Castillo ROSALES CHÁVEZ expuso "Intervención en Crisis y Primeros Auxilios Psicológicos".

> Mauricio Romero Machuca destacó que el objetivo fue acercar herramientas para reconocer y atender las emociones a tiempo. "Pedir ayuda no es signo de debilidad, sino de fortaleza", afirmó.

> Agregó que la salud mental sigue siendo un reto social y que la asociación continuará generando espacios de diálogo. "Cuando se unen voluntades, la comunidad puede avanzar hacia una vida más sana y equilibrada", concluyó.

Piden que campañas de esterilización sean permanentes

ROSALES CHÁVEZ

TECOMÁN.- Las campañas de esterilización y control animal deben dejar de ser acciones eventuales y convertirse en una política pública permanente con enfoque social, afirmó el médico veterinario Octa-

Señaló que la sobrepoblación de perros callejeros no sólo obedece a la falta de conciencia, sino también a limitaciones económicas. "La mayoría de los abandonos no ocurre por inconsciencia, sino por necesidad", explicó.

Consideró urgente dirigir las campañas a colonias populares, donde el problema es más visible. Añadió que, además de controlar la sobrepoblación, estas acciones reducen el gasto familiar y previenen enfermedades.

Recordó que en comunidades como Madrid y Caleras la esterilización periódica disminuyó de forma notable el número de perros en calle.

Lamentó que la mayoría de los municipios, salvo Colima y Villa de Álvarez, carezcan de un programa de control canino. Subrayó que el bienestar animal también forma parte de la salud comunitaria.



Urzúa señaló que sólo Colima y la Villa tienen un programa de control canino.

MANZANILLO



AUDITORIA

brinda a su comunidad es<u>tudiantil</u>.

Intensifican promoción turística

GONZÁLEZ RINCÓN

Cada temporada, la afluencia turística en Colima registra un crecimiento sostenido, reflejado en una mayor ocupación hotelera y una derrama económica superior en los diversos sectores, informó el subsecretario de Turismo, Jorge Padilla.

Explicó que este resultado responde al trabajo coordinado entre autoridades y empresarios del sector para fortalecer las campañas de promoción turística a nivel nacional e internacional

Destacó la presencia de Colima en estados como Jalisco, Ciudad de México, Aguascalientes, Guanajuato, Puebla y la región del Bajío.

Mencionó que recientemente se realizaron actividades promocionales en Houston y Dallas, y próximamente se llevarán a cabo en Los Ángeles y San Francisco, mercados clave por su conectividad aérea con Colima.

El funcionario subrayó que, por primera vez, el impuesto al hospedaje se destina a promoción y difusión turística, cumpliendo así su objetivo original.

GOBIERNO Y SEMAR

PREPARAN NUEVO ARRECIFE ARTIFICIAL

El proyecto contempla el hundimiento de dos buques y busca promover el turismo sustentable y la conservación ambiental

REDACCIÓN

El Gobierno del Estado de Colima y la Secretaría de Marina (Semar), a través de la Secretaría de Desarrollo Económico y con apoyo de la Subsecretaría de Turismo, presentaron ante la Semarnat la solicitud de autorización de impacto ambiental para el proyecto del Sistema Arrecifal Artificial de Colima (SAAC).

El proyecto cuenta con el respaldo del Comité Interinstitucional para la Creación del SAAC, conformado por el Ayuntamiento de Manzanillo, el Imades, la Capitanía de Puerto, Asipona, escuelas de buceo, la Copoma, la Universidad de Colima y representantes del sector privado.

El SAAC contempla el hundimiento de los buques Cora y Baranda para crear hábi-



El arrecife artificial se ubicará al oeste de Punta Juluapan, en un polígono de 26.04 hectáreas

tats que impulsen la biodiversidad y las actividades de buceo y esnórquel y fortalezcan la oferta turística de Manzanillo; para el hundimiento, la Semar será responsable

PREPARACIÓN

La descontaminación de los buques se realiza bajo estrictos protocolos ambientales y supervisión de Profepa; uno de ellos ya fue limpiado totalmente.

de establecer los protocolos de seguridad y delimitar el perímetro operativo.

La descontaminación de los buques se realiza, en las instalaciones de la Semar, bajo estrictos protocolos ambientales y supervisión de Profepa; uno de ellos ya fue limpiado totalmente.

Se ubicará al oeste de Punta Juluapan, en un polígono de 26.04 hectáreas; contará con un periodo de operación y mantenimiento de 25 años, durante el cual se asegurará su funcionalidad ecológica y la seguridad del sitio, también incluye un Programa de Manejo Ambiental con acciones de conservación, acuerdos interinstitucionales, turismo responsable, atención a emergencias, educación ambiental, moni-



Las autoridades portuarias multan a los tráileres que se estacionan en el tramo

Transportistas apoyan sanciones a tráileres en el tramo Puerto-Jalipa

GONZÁLEZ RINCÓN la zona.

La Confederación Nacional de Transportistas Mexicanos (Conatram) Colima, dijo respaldar las medidas implementadas por las autoridades portuarias, para atender la saturación en el tramo carretero Puerto-Jalipa.

El representante de la Conatram, Juan Alcaraz, reconoció que estas medidas buscan agilizar el tránsito y brindar mayor seguridad en este tramo carretero, pues no sólo es utilizado por el transporte de carga pesada, sino también por muchos

Julio César trabajadores que acuden a las oficinas de

Señaló que se les había dado tolerancia a los operadores que hicieran algunas paradas a lo largo de la vialidad, sin embargo, aceptó que muchos abusar de esto lo que empezó a generar afectaciones y malestar entre las personas y demás trabajadores de la zona.

En cuanto a las medidas de permisos y registros para ingresar de manera agilizar al puerto, mencionó que se debe cumplir con los reglamentos y ordenamientos de la autoridad portuaria, para que el ingreso al puerto sea más ágil.

Modernización del relleno reducirá impacto ambiental

GONZÁLEZ RINCÓN

La modernización del relleno sanitario de Manzanillo es impostergable para garantizar una adecuada gestión de los residuos sólidos y la protección del medioambiente, afirmó el director de Servicios Públicos Municipales, Alberto Nando Quintal.

Señaló que el abandono del sitio durante varios años provocó que su vida útil se agotara rápidamente, situación que se agravó en las dos últimas administraciones, cuando fue clausurado por autoridades ambientales debido a la contaminación generada.

"Era triste ver cómo los lixiviados escurrían como ríos, contaminando el suelo, el subsuelo, la laguna y los mantos acuíferos", expresó.

Agregó que con el nuevo proyecto para instalar una planta recicladora se busca prolongar la vida del relleno sanitario y aprovechar los residuos mediante su separación. Esto permitirá reducir de forma significativa el impacto ambiental que actualmente provoca el sitio.





ESCENARIO



CONCIERTO

Los Niños Cantores de la Universidad de Colioctubre, a las 8 de la noche, en la Pinacoteca Universitaria, con un bloque de música sacra y otro de cánones infantiles.

DANZA

MUESTRAN NUEVA TEMPORADA DEL BALLET FOLKLÓRICO DE LA LIDEC

Con más de 70 artistas en escena, el espectáculo busca mostrar la riqueza cultural de México a través de la danza y la música en vivo

Legna **MUÑOZ ZÁRATE**

Mañana, el 22 y el 29 de octubre, a las 7:30 de la tarde, se llevará a cabo la nueva temporada del Ballet Folklórico de la Universidad de Colima en el Teatro Universitario "Coronel Pedro Torres Ortiz".

El programa contempla una serie de funciones que integran danza tradicional y música en vivo, con la participación de más de 70 artistas en escena.

El espectáculo está diseñado para representar diversas regiones de México mediante coreografías y elementos escénicos que reflejan la riqueza cultural del

La propuesta forma parte de las actividades de difusión artística de la Universidad de Colima, con el objetivo de promover



Aspecto de las funciones del Ballet de la UdeC

el folclor nacional desde una perspectiva académica y escénica.

Como parte de la estrategia de acceso cultural, se ha habilitado una promoción de 2x1 en boletos, válida hasta 30 minutos antes de cada función.

Los boletos pueden adquirirse en tres puntos de venta: en línea a través de colimatickets.com, en la Oficina de Difusión Cultural de la Universidad de Colima de lunes a viernes, de 8 de la mañana a 3 de la tarde, así como en María Amores, ubicada en Plaza San Fernando de lunes a domingo, de 10 de la mañana a 9 de la noche.

PROPUESTA

La temporada forma parte de las actividades de difusión artística de la UdeC, que busca promover el folklor nacional desde una perspectiva académica y escénica

Presentan libro de leyendas colimenses

MUÑOZ ZÁRATE

Con el propósito de preservar y reinterpretar la tradición oral colimense, se presentará la obra colectiva Voces de la tierra del fuego: leyendas colimenses, una antología que reúne relatos locales desde la mirada de nuevas ge-

El evento tendrá lugar el sábado 18 de octubre, a las 6 de la tarde, en el patio central del Museo Regional de Historia de Colima.

La Facultad de Letras y Comunicación de la Universidad de Colima, a través del Diplomado en Aplicaciones de la Lingüística y la Literatura para el Campo Laboral, impulsa esta iniciativa por el reconocimiento de las narrativas comunitarias como patrimonio vivo.

La institución informó que la entrada es libre y abierta a todo público.



El evento será en el patio central del Museo Regional de Historia de Colima.

Coquimatlán recibe exposición fotográfica Contextos

b La Muestra Estatal de Arte Joven 2025 llega a Coquimatlán con exposición fotográfica.

MUÑOZ ZÁRATE

de Arte Joven 2025 continúa su recorrido; tras su paso por Tecomán, llegó a Coquimatlán con la exposición fotográfica Contextos.

La colección reúne 13 fotografías que retratan paisajes, tradiciones, problemáticas sociales y expresiones culturales del estado, capturadas por nuevos talentos colimenses.

Cada imagen ofrece una perspectiva diferente sobre el Colima actual, desde

la perspectiva de los jóvenes creadores.

Por su parte, Emiliano Zizumbo Quintanilla, subsecretario de Cultura, destacó En su etapa itinerante, la Muestra Estatal que esta etapa busca acercar el arte a más comunidades, al tiempo que promueve la obra de nuevos artistas.

> Informó que la muestra estará disponible en las instalaciones de la Presidencia Municipal de Coquimatlán durante las próximas semanas y la entrada es gratuita.

> La Muestra es organizada por la Subsecretaría de Cultura del Gobierno del Estado en coordinación con la Secretaría de Cultura del Gobierno de México.

Arranca Festival Almas Viajeras en Tecomán

ROSALES CHÁVEZ

TECOMÁN.- Con actividades alusivas al Día de Muertos, arrancó en el Parque Morelos la 8ª edición del Festival Almas Viajeras, organizado por el Centro de Artes Escénicas y vecinos de la calle Morelos.

El evento, que busca fortalecer la identidad cultural y la convivencia comunitaria, incluye talleres, exposiciones, presentaciones artísticas y performances durante todo noviembre.

Entre las actividades destacan el taller de "Corona de Muertos", la creación de un altar colectivo y un mercadito cultural con productos locales.

El director Heriberto Mendoza subrayó el carácter autosustentable del festival, que regalará pan y café los días 1 y 2 de noviembre, invitando a los asistentes a llevar su taza o termo para evitar plásticos. Además, agradeció el respaldo del Ayuntamiento de Tecomán para garantizar seguridad en las actividades nocturnas.



🍵 Este evento busca fortalecer la identidad cultural y convivencia comunitaria.



NACIONAL

EN CINCO ESTADOS



INICIATIVAS

a jefa de Gobierno, Clara Brugada, rindió su primer Informe ante el Congreso de la <u>ma de cuidados, de género y seguridad</u>

VAN 64 MUERTOS POR LLUVIAS

Sheinbaum asegura que no se escatimarán recursos y que "nadie quedará desamparado"

> Sandra Patricia **SEVILLA TRUJILLO**

El número de personas fallecidas por las intensas lluvias que azotaron entre el 6 y el 9 de octubre a cinco estados del país aumentó a 64, mientras que 65 continúan desaparecidas, informó la titular de la Coordinación Nacional de Protección Civil (CNPC), Laura Velázquez, durante la conferencia presidencial de este lunes.

De acuerdo con el reporte oficial, Veracruz concentra la mayor parte de las víctimas, con 29 personas muertas y 18 no localizadas; en Hidalgo se registran 21 decesos y 43 desaparecidos; Puebla contabiliza 13 muertes y cuatro personas no localizadas; Querétaro suma una víctima mortal y San Luis Potosí no reporta fallecidos ni desaparecidos.

Velázquez detalló que las lluvias, provocadas por la interacción de los huracanes Raymond y Priscilla en el Pacífico con sistemas en el Golfo de México, generaron precipitaciones de más de 1,800 milímetros en 4 días, lo que equivale a la mitad del promedio anual de lluvia en la región.

"Todos los reportes de muertes están confirmados por las fiscalías estatales, y las familias reciben acompañamiento de



También se levantará un censo de daños en agricultura y ganadería.

los tres niveles de gobierno", subrayó.

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo aseguró que no habrá límites en el uso de recursos para atender la emer-

Informó que este año se aprobaron 19 mil millones de pesos para desastres naturales, de los cuales se han ejercido cerca de 3 mil millones. "Hay suficientes recursos; no se va a escatimar", afirmó.

Sheinbaum recorrió ayer comunidades en Hidalgo y Querétaro.

Explicó que no existían condiciones meteorológicas que anticiparan un evento de esta magnitud. "Se alertó sobre lluvias fuertes, pero fueron varios fenómenos combinados que generaron una intensidad inusual", señaló.

En total, 111 municipios resultaron con afectaciones en viviendas, infraestructura y actividades productivas. Se estima que alrededor de 100 mil hogares sufrieron daños.

La Secretaría del Bienestar inició ayer el censo de damnificados con 600 brigadas integradas por 3 mil personas que recorrerán zonas de difícil acceso.

Con base en este registro, el Gobierno Federal entregará apoyos iniciales para limpieza y, posteriormente, electrodomésticos y enseres básicos. También se levantará un censo de daños en agricultura y ganadería.

"Lo primero es atender. Evidentemente, cuando uno tiene una vivienda llena de lodo hay desesperación, y se requiere mucho apoyo del gobierno. Eso es lo que estamos reforzando", Claudia Sheinbaum.

Anticorrupción confirma sanciones a farmacéuticas

La Secretaría Anticorrupción y de Buen Gobierno (SABG) confirmó las sanciones contra las farmacéuticas Impromed y Total Farma, que estarán inhabilitadas durante un año y medio para celebrar contratos con dependencias de los tres niveles de gobierno.

Según circulares publicadas en el Diario Oficial de la Federación, el Tribunal Federal de Justicia Administrativa (TFJA) resolvió mantener las sanciones impuestas por el IMSS a ambas compañías, incluyendo multas de 894 mil 846 pesos para Impromed y 760 mil 410 pesos para Total Farma.

Además, la SABG informó que la empresa Construcción Ecología y Medio Ambiente fue inhabilitada por tres meses, aunque la sanción podría extenderse si no cubre la multa establecida.



EZLN: 30 AÑOS DE RESISTENC

El Congreso Nacional Indígena (CNI) y el Ejército pueblos indígenas Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) convocaron a las Jornadas Permanentes Rumbo a los 30 Años del CNI, con el objetivo de fortalecer la organización ante "la guerra capitalista contra los pueblos originarios". Las actividades culminarán el 12 de octubre de 2026 con una asamblea nacional que definirá el rumbo del movimiento.

En un comunicado, el CNI destacó que su próxima conmemoración marcará tres décadas de lucha anticapitalista, antirracista, antipatriarcal y antifascista, enfocada en la defensa de la vida, la madre tierra, la autonomía y los derechos de los

El organismo llamó a comunidades, organizaciones y colectivos nacionales e internacionales a sumarse a las jornadas, subrayando que el CNI nació en 1996 como heredero del Foro Nacional Indígena convocado por el EZLN y que, desde entonces, representa la resistencia frente al despojo y la violencia.

Asimismo, vinculó su lucha con la defensa de los pueblos del mundo, denunciando "el genocidio del pueblo palestino" como una de las expresiones más graves de la actual "guerra de conquista ca-

Celebrará SCJN primera audiencia pública con grupos sociales

SEVILLA TRUJILLO

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) acordó ayer realizar por primera vez una audiencia pública con grupos sociales, en cumplimiento del nuevo Acuerdo General 5/2025 aprobado el pasado 3 de septiembre.

La sesión se llevará a cabo el próximo 20 de octubre a las 12 del día en la sede del alto tribunal, donde los ministros escucharán a personas con discapacidad antes de emitir una resolución sobre la acción de inconstitucionalidad



Ministros escucharán a personas con discapacidad antes de resolver un caso clave sobre su derecho a ser consultadas.

Sandra Patricia 182/2024, promovida por la Comisión de Derechos Humanos de Michoacán.

> El caso podría modificar el criterio vigente desde hace una década, que establece la invalidez automática de normas que afectan a personas con discapacidad cuando no han sido consultadas previamente.

> El presidente de la Corte, ministro Hugo Aguilar Ortiz, informó que la decisión responde a solicitudes de diversas organizaciones y personas interesadas en el tema.

> "Hemos tomado la decisión de llevar a cabo la primera audiencia pública sobre temas relevantes y pido a las organizaciones estar atentas a la convocatoria", señaló.

> La ministra ponente, Lenia Batres Guadarrama, explicó que el compromiso de escuchar a los solicitantes fue respaldado por el Pleno y que hoy mismo se emitirá la convocatoria formal.

Entre las organizaciones participantes hay colectivos de Hidalgo, Morelos, Oaxaca, San Luis Potosí, Ciudad de México y Veracruz



INTERNACIONAL



A PRISIÓN

El expresidente de Francia, Nicolas Sarkozy, entrar el próximo martes a la prisión de La Santé, en Parí: por la condena de 5 años de prisión dictada en s contra en septiembre, en relación con la financic ción libia de su campaña presidencial de 2007.

LIBERAN REHENES ISRAELÍES Y PALESTINOS

PROCLAMAN LA "PAZ" EN MEDIO ORIENTE

El pacto, mediado por Egipto, Qatar y Turquía, pone fin a 2 años de "guerra" en Gaza y marca el inicio de un complejo proceso de reconstrucción y gobernanza posbélica

Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, proclamó ayer el fin de la "guerra" en Gaza tras firmar con los líderes de Egipto, Qatar y Turquía una declaración para garantizar el alto el fuego entre Israel y Hamas, en lo que calificó como "el amanecer histórico de un nuevo Oriente Medio".

Durante una visita a Israel, Trump fue ovacionado en el Parlamento por el acuerdo que permitió el cese de hostilidades y el intercambio de 20 rehenes israelíes por cerca de 2 mil palestinos.

"Se acabó la larga y dolorosa pesadilla", dijo ante el primer ministro Benja-

"Si hubiéramos optado por negociaciones completas, no habríamos llegado a estos resultados",

Mohammed bin Abdulrahman Al Thani.



El "plan de paz" de Trump prevé una fuerza internacional de estabilización temporal que sustituya la presencia militar israelí y entrene a policías palestinos para garantizar la seguridad fronteriza.

min Netanyahu, antes de volar a Egipto para participar en la cumbre sobre Gaza junto al presidente Abdel Fattah al Sisi.

La liberación de los últimos rehenes fue recibida con júbilo en Israel y con silencioso alivio en Palestina. En hospitales israelíes, las escenas fueron de abrazos y lágrimas, mientras en Gaza y Cisjordania los liberados palestinos regresaron a ruinas y vigilancia militar.

"La libertad en Palestina se vive con miedo, no con festejo", señalaron observadores. En Gaza, el Ministerio de Salud controlado por HamAs informó que la ofensiva israelí, iniciada tras los ataques del 7 de octubre de 2023, dejó 67 mil 869 muertos.

Mientras tanto, el plan estadounidense contempla la retirada progresiva del Ejército israelí —que aún controla más de la mitad del territorio— y la formación de un gobierno tecnocrático palestino supervisado por un organismo internacional de transición.

Durante la cumbre en Sharm el Sheij,

Al Sisi reconoció el "papel clave" de Trump y anunció que Egipto organizará, junto con Estados Unidos, una conferencia internacional para la reconstrucción de Gaza.

El acuerdo, según confirmó el primer ministro de Qatar, Mohammed bin Abdulrahman Al Thani, deja pendientes temas cruciales como el desarme de Hamas y el futuro político del enclave.

"Si hubiéramos optado por negociaciones completas, no habríamos llegado a estos resultados", explicó el mediador qatarí, quien aseguró que Hamas está dispuesto a dialogar sobre una nueva relación con Israel.

Netanyahu insistió en que el grupo islamista deberá desarmarse "por las buenas o por las malas".

El "plan de paz" de Trump prevé una fuerza internacional de estabilización temporal que sustituya la presencia militar israelí y entrene a policías palestinos para garantizar la seguridad fronteriza.

Aunque la "guerra" termina oficialmente, Gaza sigue devastada. Miles de desplazados regresan entre escombros y hambre, mientras las caravanas de ayuda humanitaria son insuficientes y los testimonios de tortura y abusos en cárceles israelíes emergen de los recién liberados.

La paz, por ahora, se vive entre contrastes: visible y celebrada en Israel; silenciosa y frágil en Palestina.



Delegados de 35 países exigieron al gobierno y Congreso de Estados Unidos poner fin al bloqueo económico, comercial y financiero contra Cuba, al que calificaron de "genocida", durante el 9º Encuentro Continental de Solidaridad con Cuba, celebrado en la Ciudad de México con la participación de 556 representantes.

En su declaración final, los asistentes acordaron que 2026, año del centenario del natalicio de Fidel Castro, sea dedicado a su pensamiento y legado. Reclamaron además la inclusión de Cuba en la lista de "estados patrocinadores del terrorismo" elaborada por Washington, al señalar que "Cuba no es terrorista, es humanista", y repudiaron las campañas mediáticas contra las brigadas médicas cubanas.

El foro también denunció que, por "presión" de Es-

tados Unidos, Cuba, Venezuela y Nicaragua fueron excluidos de la próxima Cumbre de las Américas, a celebrarse en diciembre en República Dominicana, y convocó a una "cumbre alternativa" en Santo Domingo para dar voz a las naciones marginadas. El embajador de Cuba en México, Marcos Rodríguez Costa, agradeció la solidaridad regional y destacó que "México se ha convertido de nuevo en el hogar de la solidaridad continental".

En el encuentro participaron figuras como Elián González, hoy diputado en Cuba, quien aseguró que la isla "ha sido víctima del terrorismo de Estado" y advirtió que las sanciones impulsadas por Washington "asfixian al pueblo cubano, no al gobierno". El próximo Encuentro Continental de Solidaridad con Cuba se realizará en 2028, en La Habana. Foto X @EmbaCuMex

Maduro acusa a Machado de avalar intervención extranjera

AGENCIAS

El presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, afirmó que su país "quiere paz, pero no la de los imperios ni la de las ruinas de Gaza", en un mensaje dirigido tanto al ámbito nacional como internacional, en medio de la tensión política tras el otorgamiento del Premio Nobel de la Paz a la opositora María Corina Machado.

Durante su discurso, el mandatario marcó distancia entre su concepto de soberanía y lo que llamó "paz impuesta desde afuera".

"Queremos la paz, pero con libertad, soberanía, independencia, dignidad e igualdad", señaló, al tiempo que denunció el despliegue militar estadounidense en el Caribe como una amenaza bélica.

Washington ha justificado la presencia de buques destructores, aviones F-35, tropas y un submarino nuclear como parte de una operación antinarcóticos, aunque Caracas sostiene que se trata de un acto de intimidación.

Maduro aseguró que "90 por ciento del pueblo venezolano repudia cualquier



Durante su discurso, el mandatario marcó distancia entre su concepto de soberanía y lo que llamó "paz impuesta desde afuera".

amenaza de invasión o guerra contra Venezuela" y "80 por ciento está dispuesto a combatir por su patria".

También acusó a Machado de respaldar una intervención extranjera y de pedir apoyo militar a Estados Unidos e

"Venezuela tendrá paz, pero con un pueblo digno y libre, no la paz de las ruinas, del dominio o de las colonias", concluyó.



SEGURIDAD



Se registran narcobloqueos en Chiapas

Derivado de 14 cateos, ejecutados por fuerzas federales y estatales, a igual número de inmuebles en Jiquipilas, Villaflores, Cintalapa y Arriaga, en Chiapas, se registraron narcobloqueos, debido a que se presume fue capturado Juan "N", alias El Señor de los Caballos, jefe de plaza del CJNG que operaba en la zona.

Los operativos iniciaron desde la madrugada de ayer, incluso las viviendas cateadas pertenecen a familiares del presunto líder criminal. En respuesta, simpatizantes al presunto criminal, realizaron narcobloqueos, en tres puntos carreteros donde incendiaron vehículos de transporte de carga y compactos; muchas de estas unidades fueron despojadas a sus propietarios.

En el tramo Jiquipilas -Arriaga, cuatro vehículos fueron incendiados sobre el tramo Ocozocuautla - VillaFlores; fueron alrededor de 10 unidades y en el tramo Ocozocuautla a las Choapas Veracruz, y tres unidades de carga del servicio público federal. Hasta el cierre de edición las autoridades no emitieron información al respecto.

DEL NUEVO CÁRTEL DE JUÁREZ

CAPTURAN A CINCO OBJETIVOS PRIORITARIOS EN CHIHUAHUA

La detención respondió al ataque armado ocurrido el 🖥 7 de octubre, donde tres agentes estatales fueron asesinados

AGENCIAS

Cinco objetivos prioritarios fueron detenidos en Moris, en la región serrana de Chihuahua, y el Triángulo Dorado, durante un operativo por la Secretaría de Seguridad Pública del Estado.

Fuentes de seguridad informaron que los sujetos, considerados generadores de violencia en una de las zonas con mayor incidencia delictiva del país, enfrentan cargos por portación de armas, narcomenudeo y asociación delictuosa. El operativo

SEÑALAMIENTOS

Los cinco recibieron auto de formal prisión por portación de armas de fuego, posesión de cartuchos, narcomenudeo y asociación delictuosa.



Los sujetos fueron aprehendidos en los Moris, por autoridades estatales

fue en respuesta al ataque armado del pasado 7 de octubre, donde tres agentes estatales fueron asesinados.

El operativo permitió la captura de nueve presuntos integrantes del Nuevo Cártel de Juárez, de los cuales cinco fueron identificados como objetivos prioritarios a nivel nacional. Entre ellos se encuentran Rafael "N", de 40 años, originario de Navojoa, Sonora; Adrián "N", de 26 años, de Uruachi, Chihuahua, señalado como jefe de sicarios; y su hermana Michel Jimena "N", de 19 años. También fueron detenidos Diego "N", de 51 años, dedicado a modificar vehículos robados, y Óscar Alexis "N", de 22 años, con orden de aprehensión vigente en Sonora.

Los cinco recibieron auto de formal prisión por portación de armas de fuego, posesión de cartuchos, narcomenudeo y asociación delictuosa. En el caso de Óscar Alexis "N", la situación legal se agrava por la orden de aprehensión federal en su

Las agresiones ocurrieron en un domicilio de la localidad de Santa Rita, en Manzanillo.

Lo vinculan por agredir y amenazar a sus padres

Investigación de Delitos por Razones de Género y Trata de Personas, informó la vinculación a proceso de Sergio "N", por violencia intrafamiliar y amenazas, cometidos en agravio de sus padres, en hechos ocurridos en Santa Rita, Manzanillo.

De acuerdo con la información, el imputado residía con sus padres, ambos adultos mayores, y desde hace aproximadamente seis meses comenzó a consumir el narcótico conocido como ice, lo que de-

REDACCIÓN rivó en episodios de agresiones verbales y amenazas hacia ellos. En una de estas La Fiscalía General del Estado (FGE), a ocasiones, las víctimas salieron del dotravés de la Fiscalía Especializada en la micilio en busca de ayuda y solicitaron el apoyo de elementos de seguridad, quienes acudieron en su auxilio y procedieron a la detención del imputado.

Durante la audiencia inicial, el Juez de Control consideró suficientes los datos de prueba presentados por esta representación social y vinculó a proceso a Sergio "N", imponiéndole la prisión preventiva como medida cautelar y fijando un plazo de 3 meses para el cierre de la investigación complementaria.

UEPC recibe donación de equipo técnico

REDACCIÓN

La Unidad Estatal de Protección Civil (UEPC) de Colima recibió una donación de equipo técnico por parte de la empresa TC Energía, además de la entrega de 30 becas de 20 mil pesos cada una a estudiantes destacados.

El director general de la UEPC, Erick González Sánchez, agradeció el apoyo y explicó que el equipo servirá para reforzar los grupos especializados en rescate y atención a estructuras colapsadas, especialmente en el marco del 30 aniversario del sismo de 1995 en Manzanillo.

En representación de la Secretaría de

Bienestar, Ana Verónica Huerta reconoció el compromiso de TC Energía con la juventud colimense, al promover acciones que impulsan el desarrollo y la preparación profesional.

Por su parte, Rafael García Córdoba, vicepresidente de Relaciones Externas de la compañía, destacó la inversión histórica de más de 7 mil 500 millones de pesos en Colima y reiteró la disposición de la empresa para recibir estudiantes en servicio social y prácticas profesionales.

La UEPC subrayó que la cooperación entre el sector público y privado fortalece la capacidad de respuesta ante emergencias en beneficio de la población.



También les entregaron 30 becas, de 20 mil pesos cada una, a estudiantes destacados.



APROVECHA LA OPORTUNIDAD Y ANÚNCIATE EN ESTE ESPACIO



COLIMA

AV. 20 DE NOVIEMBRE NO. 580 TEL. 312 193 38833

www.diariodecolima.com

Informes y contrataciones: ventas @ diariodecolima.com / jventas @ diariodecolima.com / gventas @ diariodecolima.com



VENDO o rento lote campestre con servicios 600m2, tomo carro. 312-169-8211.



RENTO casa amueblada, 2 recámaras, condominio, con alberca, vigilancia. 312-314-1309.

RENTO local cerca mercado Pancho Villa, amplio, 2 baños. 312-314-1309.



SE SOLICITA chofer con experiencia para camión de carga de 15 toneladas, con disponibilidad de tiempo completo. Sueldo pro-medio de \$4,500 a \$7,000 pesos. Interesados comunicarse al Tel: 312-304-0526.

SERVICIOS A

SE FUMIGAN, se desmontan v se limpian terrenos dentro y fue-ra de la ciudad de Colima. whatsapp: 312-943-6927.



VENDO casa, 3 recámaras, frente a jardín, cerca Soriana. 312-314-1309

ANÚNCIATE FÁCIL Y RÁPIDO

SOLICITA TU COTIZACIÓN POR TELÉFONO

312 193 38833

- 2. NINGÚN NÚMERO PUEDE REPETIRSE EN LA MISMA FILA, COLUMNA O
- 3. COMPLETA LA CUADRÍCULA SIGUIENDO ESAS REGLAS.

		5				2	3	
	1		3	4		7	6	
3		4			5		9	
6		9	5					2
		7	4	3	2		1	
	4	2	6					7
				6		5		
			2	5		6		
5				8		4	7	9



Tauro: Buen momento para cerrar ciclos y dejar ir lo que te pesa.

Aries: Es posible que surja una oportunidad laboral inesperada

Mantén la mente abierta y sé proactivo.



La renovación te favorecerá.



Géminis: Tus ideas serán valoradas; no temas expresarte. Podrías recibir apoyo de alguien del pasado.



Cáncer: Tu intuición estará fuerte. Presta atención a tus emociones antes de tomar decisiones importantes.



Leo: Tienes la energía para brillar, pero cuida no sobre exigirte.



Virgo: Algunos asuntos pendientes pueden resolverse. Organiza



Libra: Equilibra lo que das y lo que recibes. Reconoce tus límites.



Escorpio: Intensidad emocional en el aire. Abre tu corazón, pero con discernimiento.



Sagitario: Buen momento para ampliar tus horizontes. Un viaje o un curso pueden acercarse.



Capricornio: Trabajo y responsabilidades en foco. No descuides tu bienestar.



Acuario: Cambios internos, reflexiones. Lo que sueltes dará espacio a cosas nuevas.



Piscis: Soñar es bueno, pero actúa con pie firme. No te quedes solo en las ideas.





Х	L	R	Α	0	Н	G	ĺ	U	Р	С	٧	F	٧	J	Ó	М	Υ	Р	Н
Ε	Á	J	D	Α	U	K	Ü	Е	Á	Υ	Ü	Á	G	Е	Á	0	Q	Н	D
М	D	R	L	N	Ν	L	R	1	Χ	Á	Ν	1	Ú	В	0	Υ	R	G	Ú
С	Е	Ó	Ó	1	Υ	Ú	Α	1	L	Α	R	Т	S	U	Α	-[В	ĺ	ĺ
W	U	Е	Ü	Т	٧	Χ	K	٧	É	N	Z	Ó	K	Q	D	Ν	Р	Ü	٧
Α	L	В	Н	N	S	F	J	F	L	Ü	Ó	Р	Ν	٧	N	D	G	S	R
1	М	R	0	Е	Н	М	I	Α	1	L	Α	Т	1	Ñ	L	I	Ü	0	Р
С	Á	Α	М	G	М	D	Α	Ñ	Α	Р	S	Е	Н	М	É	Α	В	Á	Á
N	Т	S	1	R	Ó	É	Υ	G	S	С	S	Á	Α	U	ĺ	Р	F	Ü	Е
Α	W	1	Χ	Α	R	U	Χ	Ú	Н	L	0	1	Χ	Ñ	J	٧	٧	Ü	L
R	R	L	L	Α	S	Z	Á	1	Ú	S	W	С	Α	Ν	Α	D	Á	U	1
F	Z	F	1	K	J	М	Ν	D	С	Т	D	Ñ	ĺ	Т	Α	Т	Ú	É	Н
1	J	Ú	ĺ	Ó	Ñ	Α	Ú	U	Z	0	J	Q	J	Α	U	Q	Ñ	Р	С
М	Х	Á	М	W	R	K	J	1	Ν	R	K	Ν	С	F	Н	J	Α	Е	С
0	D	D	Q	É	Υ	Á	U	Χ	Á	Á	Α	Υ	Q	Υ	Χ	Ν	W	K	É
Á	Ü	0	Т	Р	1	G	Е	0	Q	Т	Р	U	1	N	В	É	Е	G	F
Α	1	N	Α	М	Е	L	Α	F	1	Т	R	S	Z	٧	Á	I	Ü	Χ	Т
É	٧	1	F	W	М	0	Α	Ú	Р	Α	Н	L	Ñ	U	É	S	ĺ	Ü	Н
L	М	J	Α	Р	Ó	N	Α	Χ	T	U	U	Н	F	L	0	K	F	K	Ú
Ó	Р	F	Т	R	W	Α	Е	٧	Т	Ó	Ó	K	Е	Ó	Α	Ó	L	Á	X

ARGENTINA **BRASIL** CANADA **MÉXICO** PERÚ CHILE **ESPAÑA FRANCIA** ITALIA **ALEMANIA** JAPÓN **CHINA AUSTRALIA EGIPTO** INDIA

FINANZAS





PFS0

l peso mexicano ayer ganó 0.57 poi iento y cerró en 18.47 por dólar, tras llivio en tensiones China-EU. Trump uavizó su discurso tras amenazas de iranceles al gigante asiático.

Fundamental, mantener T-MEC, región es competitiva: Gurría

AGENCIAS

Es fundamental que en la revisión del Tratado México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) se mantenga un enfoque trilateral, que no se tengan acuerdos bilaterales porque la región es competitiva en bloque, destacó el exsecretario de Hacienda y Crédito Público, José Ángel Gurría Treviño.

"A Trump le gusta lo bilateral, pero ya tenemos algo formidable: Norteamérica es cada vez más competitiva unida, no solo en EU, también frente a Asia y Europa", dijo.

Subrayó que es el sector privado de EU quien lidera el impulso a la renovación del tratado, convenciendo a legisladores de ambos partidos de su importancia.

Sobre los aranceles a productos de países sin acuerdos comerciales, señaló que son una respuesta a medidas similares y reflejan la necesidad de definir una política comercial regional.

"Hasta ahora hemos evitado decidir, pero ha llegado el momento. También hay que analizar las causas económicas detrás del ingreso masivo de ciertos productos", concluyó.

EN MÉXICO

CAÍDA EN REMESAS AFECTA A 23 ESTADOS

En el primer semestre de 2025, las entidades reportaron caídas anuales en las transferencias recibidas desde el extranjero, principalmente desde EU

AGENCIAS

La política migratoria del presidente estadounidense, Donald Trump, marcada por redadas contra migrantes y amenazas de impuestos a las remesas, ha impactado los ingresos por remesas en dos terceras partes de las entidades federativas de México, según datos oficiales.

En el primer semestre de 2025, 23 estados reportaron caídas anuales en las transferencias recibidas desde el extranjero, principalmente desde EU, informó *La Jornada*

Casi la mitad de ellos registraron caídas de doble dígito. La Ciudad de México sufrió una disminución de 25.5 por ciento, pasando de 2 mil 362.4 millones de dólares a mil 759 millones.

Sinaloa también experimentó una caída de 25.6 por ciento, con remesas que bajaron de 483.4 millones a 359.8 millones.

Desde que Trump asumió su segundo



Las remesas a México disminuyeron 5.6 por ciento en el primer semestre de 2025, pasando de 31 mil 326 millones a 29 mil 558 millones de dólares.

mandato en enero de 2025, ha intensificado su agenda antimigratoria, incluyendo deportaciones masivas y la firma de la "One Big Beautiful Bill", que impone un impuesto del 1 por ciento a las remesas, aplicable desde el 1 de enero de 2026.

En términos generales, las remesas a México disminuyeron un 5.6 por ciento en el primer semestre de 2025, pasando de 31 mil 326 millones a 29 mil 558 millones de dólares.

Entre los estados más afectados están Nuevo León, con una caída del 22.1 por ciento, y el Estado de México, con un descenso de 19.7 por ciento.

Por otro lado, los estados que experimentaron aumentos en las remesas fueron Baja California con 16.7 por ciento, Guerrero 4.4 por ciento y Campeche 3 por ciento.

La Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares, publicada recientemente, estima que 1.5 millones de hogares mexicanos recibieron remesas en 2024, lo que representa el 3.9 por ciento de los hogares a nivel nacional, cifra inferior a la reportada en 2022.

Nuevo León, con una caída del 22.1%

Estado de México, con un descenso del 19.7 %

Baja California con un aumento de **16.7%**

Guerrero con incremento del 4.4 %

Campeche con alza del 3%

Lula pide impuesto del 2% a multimillonarios

AGENCIAS

El presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, propuso un impuesto global del 2 por ciento a las grandes fortunas para erradicar el hambre, durante la apertura del Foro Mundial de la Alimentación en Roma.

Recordó que 673 millones de personas sufren inseguridad alimentaria y que se necesitan 315 mil millones de dólares anuales para garantizarles tres comidas al día, el 12 por ciento de lo que se gasta en armas.

"Un impuesto del 2 por ciento sobre los superricos permitiría cubrir esa cifra", afirmó.

Lula advirtió que el hambre es "hermana de la guerra, ya sea con bombas o con aranceles y subsidios", en alusión a conflictos armados y guerras comerciales.

Señaló que el proteccionismo de países ricos daña la agricultura en naciones en desarrollo y mencionó la tragedia en Gaza un ejemplo del fracaso del multilateralismo.

A nivel nacional, destacó que Brasil salió del Mapa del Hambre de la FAO y promovió la Alianza Global contra el Hambre. También alertó que el cambio climático agravará esta crisis.

HAMBRUNA

673 millones de personas sufren inseguridad alimentaria



Lula advirtió que el hambre es hermana de la guerra.



En septiembre de 2025, la línea de pobreza subió 3.6 por ciento en zonas rurales, por debajo de la inflación general (3.8 por ciento), y 4.7 por ciento en zonas urbanas, superándola, según el Inegi.

En lo rural, el alza fue impulsada por el bistec de res (18.7 por ciento) y carne molida; en lo urbano, por alimentos fuera del hogar (7.6 por ciento) y le-

che pasteurizada (9.2 por ciento).

La canasta total (alimentaria y no alimentaria) subió 3.4 por ciento en zonas rurales y 3.8 por ciento en urbanas

La canasta alimentaria tuvo mayor impacto en ambas zonas: 63.9 por ciento en lo urbano y 56.5 por ciento en lo rural.









INVASION DEPORTIVA

clases de boxeo en el Gimnasio "Nabor Estrada", con una cuota de recuperación de 20 pesos. Mayores informes al 312-382-899.

PROMESA MEXICANA

GILBERTO MORA CAUTIVA A GIGANTES EUROPEOS

El mediocampista de Xolos 🛛 fue uno de los jugadores más destacados del Mundial Sub-20 en Chile, atrayendo el interés del Real Madrid y el FC Barcelona

AGENCIAS

El Mundial Sub-20 de la FIFA en Chile no solo reveló nuevas promesas del fútbol internacional, sino que colocó al mexicano Gilberto Mora en el radar de dos gigantes europeos.

El mediocampista de Xolos de Tijuana brilló como uno de los jugadores más seguidos del torneo, despertando el interés del Real Madrid y el FC Barcelona, que ya analizan su perfil con miras a una posible incorporación.

Mora, quien ha ganado reconocimiento en México por su madurez y talento dentro y fuera del campo, fue pieza clave en el esquema de Eduardo Arce, técnico del combinado nacional.

Su liderazgo y desempeño en el medio campo atrajeron la atención de visores in-



Gilberto Mora, talento mexicano que cautiva a Europa tras el Mundial Sub-20.

ternacionales, especialmente de los clubes españoles.

El Barcelona ya cuenta con un informe detallado sobre el jugador, elaborado por Joao Amaral, jefe de scouting del club y colaborador cercano de Deco.

El Real Madrid también habría seguido de cerca su actuación en tierras chilenas, sumándose al creciente interés por el joven mexicano, quien ha manifestado su deseo de emigrar al fútbol europeo tras la Copa del Mundo de 2026.

Tras su participación en el Mundial, Mora regresó a Tijuana para continuar su proceso de formación en la Liga MX bajo la dirección técnica de Sebastián Abreu, quien ha elogiado públicamente su evolución y compromiso.

EN LA MIRA

Ambos clubes han iniciado seguimiento sobre su perfil, reconociendo su proyección internacional



Con 525 mil habitantes, será el segundo país más pequeño en disputar el torneo.

Cabo Verde va al Mundial

AGENCIAS

Cabo Verde logró una histórica clasificación a la Copa Mundial de la FIFA 2026 tras vencer 3-0 a Esuatini y asegurar el liderato del Grupo D en las eliminatorias africanas.

Con 525 mil habitantes, será el segundo país más pequeño en disputar el torneo, después de Islandia en 2018. La clasificación fue celebrada a nivel nacional, con entradas agotadas y medio día festivo declarado por el gobierno.

El presidente de la FIFA, Gianni Infantino, felicitó al país y destacó su desarrollo futbolístico. Cabo Verde se suma a Jordania y Uzbekistán como debutantes en el Mundial 2026, que contará con 48 selecciones.

En otros resultados, Túnez cerró como líder del Grupo H con 28 puntos, mientras Ghana se convirtió en la quinta nación africana en clasificar, junto a Túnez, Argelia, Egipto y Marruecos.

Colima celebra a deportistas

Hoy a las 4 de la tarde, se realizará la celebración del Día del Deportista Colimense con una jornada de actividades físicas y ceremonias de reconocimiento en la Unidad Deportiva "José María Morelos y Pavón".

El director general del Incode, Alejandro Rodríguez Alvarado, informó que las actividades iniciarán en el campo de futbol de la UDM, con una dinámica de integración y calentamiento dirigida a infancias y juventudes participantes.

Posteriormente, entrenadoras y en-

REDACCIÓN trenadores de disciplinas como natación, breaking y taekwondo desarrollarán sesiones especializadas, en conjunto con las Escuelas de Iniciación Deportiva.

> A las 6 de la tarde, será la ceremonia de premiación del Muro al Deporte Colimense

Durante el protocolo, las autoridades estatales develarán los nombres inscritos en letras doradas, como reconocimiento a la trayectoria y méritos de las y los galardonados.

Este evento es organizado por el Gobierno del Estado, a través del Instituto Colimense del Deporte (Incode).





México, rival histórico para Ecuador

La Selección de Ecuador se medirá hoy, ante México en el estadio Akron, en un encuentro que, según el director técnico Sebastián Beccacece, tendrá la intensidad y exigencia de un partido mundialista.

El estratega argentino destacó la complejidad de enfrentar al conjunto tricolor, especialmente tras la derrota que México sufrió recientemente ante Colombia en Arlington, Texas. Para Beccacece, ese resul-

AGENCIAS tado no disminuve el nivel del rival.

Beccacece subrayó que el historial entre ambas selecciones favorece a México, con apenas cuatro triunfos para Ecuador.

El técnico sudamericano anticipó un ambiente de máxima exigencia en Guada-

Ecuador llega a este compromiso como parte de su preparación rumbo al Mundial 2026, con la intención de consolidar su idea de juego y sumar puntos clave para posicionarse en el bombo 2 del sorteo.



OCTAVA JORNADA

CAIMANES CAE 4-3 ANTE ZAPOTLANEJO

Con este resultado, Caimanes descendió al lugar 11 con 7 puntos, mientras que Zapotlanejo salió del fondo de la tabla

REDACCIÓN

La escuadra Caimanes de Colima perdió en casa 4-3 frente a ACF Zapotlanejo, en duelo correspondiente a la octava jornada del campeonato regular de la Liga Premier Serie A, Grupo 1.

El encuentro se disputó en el Estadio Colima y significó el fin de una racha de dos victorias consecutivas para el conjunto local.

El equipo dirigido por Sergio Bueno se adelantó en el marcador al minuto 25 con gol de Alan Galindo.

Sin embargo, la visita respondió rápidamente cuando Juan Diego Arias empató al minuto 31 y Francisco Javier Medina concretó la remontada parcial al 36. Galindo volvió a aparecer para igualar el marcador 2-2 antes del descanso.

En la segunda mitad, Edgar Vallejo puso el 3-2 para Zapotlanejo, y Sergio Bueno Pedraza empató nuevamente.

Cuando parecía que el empate prevalecería, un error defensivo al minuto 90



Caimanes perdió de último minuto en la octava Jornada de la Liga Premier.

permitió a Luis Enrique de la Mora sentenciar el encuentro a favor de los visitantes

Con este resultado, Caimanes se ubica en la posición 11 del Grupo 1 con 7 puntos, mientras que Zapotlanejo abandona el último lugar y asciende al penúltimo sitio con 5 unidades.

Tras ocho fechas disputadas, Los Cabos lideran la tabla con 22 puntos, seguidos por Durango con 21 y Tecos UAG, 20.

El próximo compromiso de Caimanes será como visitante ante Ensenada F.C., este sábado a las 7:30 de la tarde, en el Estadio Municipal de Ensenada.

LÍDER

Tras ocho fechas disputadas, Los Cabos lideran la tabla con 22 puntos

Cuatro equipos avanzan en Copa **Telmex Femenil**

REDACCIÓN

Ocho equipos femeniles se enfrentaron este fin de semana en los octavos de final de la Copa Telmex, dejando como resultado cuatro semifinalistas que buscarán el título estatal y el pase al nacional. Los encuentros se llevaron a cabo en los campos de la AFEC-Chical.

La escuadra Nuevos Valores avanzó a semifinales tras vencer 6-3 a Real de Valle; Las Suchis eliminaron a Pumas F.C. con marcador de 6-1; Gatitas Galácticas dominaron 16-0 a Arboledas; y Estudiantes superaron 1-0 a Co-

Las semifinales se disputarán el sábado 18 de octubre en el campo 3 de la AFEC-Chical: Nuevos Valores enfrentará a Las Suchis a las 3 de la tarde, mientras que Gatitas Galácticas se medirán ante Estudiantes a las 5.

La final está programada para el domingo 19, a las 4:30, en el mismo escenario. El equipo campeón representará a Colima en la fase nacional, que se celebrará del 26 de octubre al 1 de noviembre en León, Guanajuato.



La rama femenil de la Copa Telmex está

Loros Egresados finalista del beisbol de Primera Fuerza.

Definida la final de beisbol de la Primera Fuerza



Deportivo Reta y Loros Egresados serán los encargados de definir el título del Torneo de Beisbol de Primera Fuerza, luego de eliminar en semifinales a Culichis de Tecomán y Toros de Ciudad Guzmán.

Reta ya había ganado el primer encuentro a Culichis y en el segundo no tuvo mayores problemas, ya que blanqueó a la escuadra tecomense 13 ca-

REDACCIÓN rreras por 0 ganando en la lomita Juan Arrieche.

> Por otro lado, Loros Egresados también ganó el segundo de la serie a Toros de Ciudad Guzmán 10 carreras por 6.

> La final se tiene contemplada para este domingo con el primero de la serie, en horario y sede por definir.

> El pitcher ganador fue Polo Escalante con relevo de Fernando Gavia, mientras que el perdedor fue Néstor Álvarez con relevo de Martín Pérez.

Cuarta etapa del estatal de ciclismo. en Manzanillo

REDACCIÓN

La cuarta fecha del Campeonato Estatal de Ciclismo se realizará el 19 de octubre, en el municipio de Manzanillo. El evento será en el Circuito "Playa Miramar", ubicado sobre el Boulevard Miguel de la

El arranque de la competencia está programado para las 9 de la mañana, por lo que se invita a los competidores a presentarse con anticipación.

La organización del evento corre a cargo de Jama Racing Team, AGC3 y Chintos Byke, en coordinación con el ayuntamiento de Manzanillo y la Asociación de Ciclismo del Estado de Colima.

Las categorías convocadas son, Juvenil C, Sub-23, Élite, 17 años o más, Libre Femenil, Juvenil Varonil A, Máster 30 y 40, Veteranos, 20 años, Femenil Mayor de 3, categorías Infantiles y "Pañales" además de Llantas Gordas (MTB) en todas las edades.

Las preinscripciones ya están abiertas y se pueden realizar a través de los números telefónicos: 314-197-63-71, 312-339-70-39 y 613-137-97-14.

